



〈発行所〉
高知県小中学校
PTA連合会
塩見記念青少年プラザ内
高知市小津町6-4
TEL 802-7004
FAX 802-7009
E-mail
ken-p@kochinet.ed.jp

〈発行責任者〉
仲村 貴介
広報委員会

令和三年度第五十回日本PTA
四国ブロック研究大会高知大会

実行委員長 竹中 利文

令和三年十一月十三日土
曜日、高知県民文化ホール
オレンジホールにて「第
五十回日本PTA四国ブロ
ック研究大会高知大会」が
開催されました。本大会開
催については、新型コロナウイルス
ウィルス感染症蔓延により
昨年からの開催方法について
協議を重ね、できることな
ら四国四県のPTA会員が
高知県で一堂に会する機会
となることを願っておりま
した。六月の四国プロッ
ク役員会において、四国プ
ロック研究大会としては初
めてとなる「ハイブリッド
参加型」の研究大会として
開催する運びとなりました。
そして、新型コロナウイルス
ウィルス感染症対策として、
従来開催していた前日のレ
セプション、当日のオープ
ニングセレモニーなども中
止とし、各自で昼食を取っ
て頂いたうえで入場して頂



く等、開催時間も調整しま
した。また、参加頂きまし
たみなさまには、手指消毒
と検温、着席された座席番
号の提出などにご協力頂
き、誠にありがとうございました。
そういつたなか、大会が
開会され、配信については
万全の対策で準備したもの
の、通信環境によっては途
中で映像、音声が途切れる
ことがあるなどの注意事項
をお伝えしました。
そして、主催者あいさつ
では、高知県小中学校PT
A連合会仲村貴介会長より
大会に馳せる想いと大会ス
ローガン「子どもたちと共
に学ぼう、活かそう、未来

を切り拓こう！」の循環
型社会の実現に向けて」
についての説明と、PTA
表彰を受賞された方々と大
会関係者への感謝の言葉が
ありました。
共催者あいさつでは、伊
藤博明高知県教育長より第
二期高知県教育大綱、第三
期高知県教育振興基本計画
のなかで、令和三年度は厳
しい環境にある子どもへの
支援や子どもたちの多様性に
応じた教育の充実、不登校へ
の総合的な対応、学校にお
ける働き方改革の推進、デ
ジタル社会に向けた教育の
推進など四つの施策につい
て充実強化している報告と
大会参加者への感謝の言葉
がありました。

次に、来賓祝辞として、
高知県知事濱田省司様より
コロナ禍であっても将来を
担う子どもたちが、未来を
切り開く力を身につけるた
めに途切れることのない教
育の振興を計っていくこと
が大切であり、学校・家庭・
地域の連携が不可欠で、今
後PTAの役割が益々重要
になるといってお言葉を頂き
ました。

続いて、公益社団法人日
本PTA全国協議会清水敬
介会長より、ビデオメッセ
ージでコロナ禍において例
年とは違った形での活動を
しなければならぬなかで、
も、文部科学省をはじめ、
教育関係団体各位との連携
を深め、有益な情報を提供
できるよう努めて、日本最
大の社会教育関係団体とし
て邁進していくというご祝
辞を頂き、高知県小中学校
PTA連合会に感謝状が贈
られました。
また、衆議院議員中谷元
さま、尾崎正直さま、山崎
正恭さまから祝電を頂戴
し、披露されました。

次に、表彰行事として、
四国ブロックPTA会長表
彰として、香川県PTA連
絡協議会より山田士郎さ
ま、山本千景さま、高知県
小中学校PTA連合会より
下元隆志さまが登壇し、ま
た、四国ブロックPTA協
議会から感謝状が、高知県
小中学校PTA連合会演壇
玲蘭さまに贈られました。

2021年度版
高知県小中学校PTA連合会会員の皆様へ
PTA団体保険のご案内
PTA団体保険特別引当金特約付PTA賠償責任保険
PTA団体保険は、PTA活動中に参加者が第三者に損害を与えて、PTAが法
律上の賠償責任を負う場合の補償や、PTAが主催する行事参加
者やPTA会員の被害、事故中の治療費などを補償します。本保険は、会
員の皆様の負担軽減にもつながります。また、PTA活動中に発生した
賠償責任に専ら対応するものではありません。
本保険の趣旨と内容をご理解いただき、是非ご加入ください。
高知県小中学校PTA連合会
会長 仲村 貴介

高知県PTA安全互助会のご案内
高知県PTA安全互助会運営委員会
(はじめに)
本会の構成についてご案内
内させていただきます。
二〇〇六年四月の保険業
法改正にもない、県P連
独自の安全互助会運営を休
止している状態であること
から、県P連では、それに
代わりまず制度としてしま
して「PTA団体保険(PTA団
体傷害保険+PTA管理者
賠償責任保険)」を案内し
ております。
補償内容など詳細につ
きましては、年度始めに配布
いたしますパンフレットを
ごらんください。
(本会の構成員)
本会に加入した単位PT
Aの会員
(本会の主な事業内容)
(一)PTA団体保険の加入
の取りまとめに関するこ
と

繋がるなど、さまざまな実
例とデータを基に、家庭教
育の大切さの説明となりま
した。
次の宇宙サイエンス教室
では、JAXA宇宙教育リ
ーダーDiscover
MediaLLC、代表岡
崎正哲氏による「宇宙から
の視点で世界を再発見す
る」というテーマでお話し
頂きました。デイスカバリ
ーチャンネルさながらの美
しい映像と楽しい実験で、
会場からだけでなく、オン
ライン上での質問もあり、
おとなになっても学ぶこと

は楽しいんだということ
再認識できた授業になりま
した。
次に、令和四年度第五十
一回四国ブロック研究大会
愛媛大会のPR映像が流さ
れました。
最後に、高知県小中学校
PTA連合会山下洋平理事
が閉会のことを述べ、閉
会となりました。
今回の研究大会は、記念
すべき五十回大会というこ
ともあり、なんとか開催し
たい、絶対に失敗してはい
けないという想いで準備し
てきました。県P役員、理

事、事務局の先生方、当
日お手伝い頂いた各地区
PTA会員のみならず、大
ご協力のおかげで、大き
なトラブルなく、無事に
開催できましたこと改め
て感謝申し上げます。こ
れからも子どもたちの健
やかな成長のために、我々
PTAは学び、活かし、
未来を切り拓いていくお
となでありたいと思いま
す。

(二)基金の適正な管理
(三)単位PTAへの見舞金
の給付(PTA団体保険
からの給付)
(本会加入の際のメリット)
(一)本会に新規でご加入
いただく場合に、万が一無補
償期間が発生する場合には
その間の保険料につきまし
ては県P連にて負担いたし
ます。
(二)会員が一定周期で開催
される四国大会クラス以上
の行事に参加する費用の一
部支給を行います。
(終わりに)
既に本会へご加入いただ
いておられます会員様におき
ましては、今後もご継続し
ていただきますようお願い
申し上げます。
また、まだご加入いただ
けていない会員様におきま
しては加入メリット等をご
参考にしていただき、是非ご
の機会にご検討くださいま
すようお願い申し上げます。

東京海上日動火災保険株式会社 高知支店・高知支社
TOKIOMARINE NICHIDO
〒780-0870 高知市本町4-1-16 高知電気ビル6階 TEL088-823-2575
損害保険ジャパン株式会社 高知中央支社 〒780-0870 高知市本町2-1-6 TEL088-822-6202
http://www.kochi-pta.com

高知県PTA研究大会に参加して

高知県小中学校PTA連合会理事 山下 洋平



令和三年十月三十日に土佐市複合文化施設「つな」にて高知県PTA研究大会が開催されました。本大会は、本来ならば七月に開催予定でしたが、新型コロナウイルスの感染者が多くなっていたことから延期となっていました。主催者をはじめ、関係者や、来場して下さったみなさま、リモート参加して下さった方々、本当にありがとうございました。



今回の研究テーマは「学校・家庭・地域から子どもの育ちを考える」～ポストコロナの子育てはどうあるべきか」と題しまして、まず高知県教育委員会事務局から、生きる力の基礎を育む幼児教育について幼保連携から説明していただきました。私が一番印象に残った内容は「遊びのなかで育つ」ということです。遊びのなかで、人と関わる力、自己表現する力を育てていくと知りまし。

なので「心配だから」と思ってしまうかもしれないが、子どものためならと思いついてみるのもいいかも知れません。次に、学校安全対策課から、自転車乗車時ヘルメット着用の大切さの説明をしていただきました。十三歳未満の子どもの自転車乗車用ヘルメット着用は、保護者の努力義務として規定されていることや、ヘルメット購入時の補助もあるのが改めて、見直してみたいかがでしょうか。

そして、戸波中学校PTAから実践発表がありました。戸波地区の現状や生徒数などを教えて頂きPTAの各部の取組についても説明していただきました。取組のひとつとして二〇一七年から全校お弁当の日が設けられていることを知りまし。

お弁当を親子で作ることにより同じ時間を共有し、絆が生まれる大きな力になっていくのだと感じました。次に、戸波あつたか教育推進協議会の説明をしていただきました。これは、子どもたちのサポートをするための活動を戸波地区全体で取り組んでおり、地域が強い決意で協力していると感じました。

そして、昨年も講演頂き多くの反響から二年連続となった佛教大学副学長原清治先生の講演です。演題は「ポストコロナの子育てはどうあるべきか」でした。原先生は、学力低下の問題やネットいじめなどを中心とした研究をされており、多くの論文や本を執筆している方です。

今年も講演頂き多くの反響から二年連続となった佛教大学副学長原清治先生の講演です。演題は「ポストコロナの子育てはどうあるべきか」でした。原先生は、学力低下の問題やネットいじめなどを中心とした研究をされており、多くの論文や本を執筆している方です。

まず、コロナ禍で休校になつてしまっている間に子どもはどんな過ごし方をしていたかや、流行しているゲーム内で起こっていることを教えてくださいました。その数分で一気に原ワールドに吸い込まれました。休校で元気が無くなつてしまっている子どもたちへおとなが元気をだせようとする理をさせることが逆にしんどさをプラスさせてしまう恐れがあるので注意しなければなりません。不登校の問題もあるなかで、やはり親としては、どうにか学校へ行けるようにしなければい

いう思いに焦りを感じてしまつたのですが、登校しづらくなった子どもへ「再」登校を望むのであれば必要なのはスマートフォンやタブレットといったことも教えてくださいました。一気にゴールである教室への登校ではなく、徐々に気持ちから向けていくことが大事だとも言われました。そのためには学校の先生だけに頼らず、保護者も子どもの気持ちに寄り添い、しっかりと話を聞いてあげることが重要ではないかと考えます。

昨年にも原先生が講演されたなか、「島宇宙化」という言葉がありました。誰かと思うであろう良い人間関係を子どもたちに構築して欲しいと思います。

のならば、保護者側も一度、自身の人間関係が子どものお手本になれているかどうか、見直してみるのも一つの手ではないでしょうか。私たちが完璧ではなく、「生涯学習」というように先生、保護者、子ども、みんなが学びを考えていけたらいいと思います。

降の起床は遅すぎる
②睡眠時間(量)
途中で目覚めることなくぐっすり眠る
幼児十時間 低学年九(十時間 高学年九時間 中学生八時間以上 休日の寝だめは効果なし)
③リズム(質)
寝る時間、起る時間を同じ時間にする 食事も毎日同じ時間にする
この三要素を守り生活リズムを整えることで心も体も安定するそうです。眠育のお話の後に今回参加されたみなさんとグループ討議を行いました。睡眠ログの事例で幼稚園児(男)A、B、中学生(男女)C、D、夜寝た時間と朝起きた時間、自分で起きたか、朝ごはんを食べたかを表に出した結果をグループ討議し色々な答えが出されました。多く出たのが「時間が不規則」「寝る量が少ない」「寝る時間が遅い」などで、中学生になるとほぼ深夜まで起きており土日で寝だめをして睡眠時間が取れていないし女の子に関しては朝ごはんも食べてない状況で、これ

では精神面ですが体調不良も起こしているのではないかとみなさん心配をされていました。この後、質疑応答で先生にアドバイスをして頂きましたが、やはり生活リズムの乱れの改善を言われました。寝る時間をきちんと決め、ぐっすり深く眠れる様に睡眠時間を確保するという事です。眠育が如何に子どもたちにとって重要かを今回の講演で教わりました。乳幼児から生活リズムを整え子どもの成長を見守りその子どもたちがおとなになつても眠育を教える行ける様な環境を作って行ければと思います。また、眠育を取り組んで行くことで、不登校の改善や体調も良くなり色々なことに対して「やるきUP」学力でも「成績UP」良いことばかりです。高知県も「早寝 早起き 朝ごはん」に取り組んでいます。この様な取組をPTA活動でもっとたくさんの方に広め知って頂きたいと思つています。これからの子どもたちの未来のために今の生活リズムを見直してください。

受賞おめでとうございます
令和三年度県P連
広報紙コンテスト入賞校
【最優秀賞】
高知市立初月小学校PTA
【優秀賞】
高知市立春野中学校PTA
【奨励賞】
香南市立野市小学校PTA
本山町立吉野小学校PTA
高知市立介良小学校PTA
いの町立伊野南小学校PTA

令和三年度
日本PTA全国協議会
会長表彰
【団体表彰】
日高村立能津小学校PTA
令和三年度
文部科学大臣表彰
【優良PTA表彰】
香美市立大宮小学校PTA
越知町立越知中学校PTA

乳幼児から始まる「眠育」

高知県小中学校PTA連合会副会長 濱田 昭

令和三年十二月十二日、高知会館に於いて「土佐の子育て交流会」が開催されましたことを、ご報告させて頂きます。講師は熊本大学名誉教授・日本眠育推進協議会理事長の三池輝久先生をお迎えし今回のテーマ「子どもたちの学校生活を守る眠育と医学的背景」についてご講演頂きました。みなさんは、「眠育」についてご存知でしょうか。眠育とは、睡眠教育の略で睡眠の大切さを知ること、生活習慣を見直し、学校生活に適

「なんかしんどい」「眠れない」「朝起きられない」「やる気が出ない」「学校に行きたくない」などが挙げられます。特に問題視されているのが「学校に行きたくない」「すなわち不登校です。この様な問題に対し大阪府堺市の中学校で眠育の大切さを教える「眠育」が始まったそうです。不登校の子どもには、「学校に行きたくても行けない子」が少なくなく、そういった子どもたちの心に寄り添うだけでなく「生活リズムを整える体の支援」を組み合わせて取り組んでいるとのこと。各都道府県で少しずつではありますが「眠育」について色々な取組がなされています。

ここで簡単に睡眠について良い三要素を紹介したいと思います。

①睡眠時間帯(タイミング)
午後七時～午前七時まで寝る 午前七時三十分以

降の起床は遅すぎる
②睡眠時間(量)
途中で目覚めることなくぐっすり眠る
幼児十時間 低学年九(十時間 高学年九時間 中学生八時間以上 休日の寝だめは効果なし)
③リズム(質)
寝る時間、起る時間を同じ時間にする 食事も毎日同じ時間にする
この三要素を守り生活リズムを整えることで心も体も安定するそうです。眠育のお話の後に今回参加されたみなさんとグループ討議を行いました。睡眠ログの事例で幼稚園児(男)A、B、中学生(男女)C、D、夜寝た時間と朝起きた時間、自分で起きたか、朝ごはんを食べたかを表に出した結果をグループ討議し色々な答えが出されました。多く出たのが「時間が不規則」「寝る量が少ない」「寝る時間が遅い」などで、中学生になるとほぼ深夜まで起きており土日で寝だめをして睡眠時間が取れていないし女の子に関しては朝ごはんも食べてない状況で、これ

では精神面ですが体調不良も起こしているのではないかとみなさん心配をされていました。この後、質疑応答で先生にアドバイスをして頂きましたが、やはり生活リズムの乱れの改善を言われました。寝る時間をきちんと決め、ぐっすり深く眠れる様に睡眠時間を確保するという事です。眠育が如何に子どもたちにとって重要かを今回の講演で教わりました。乳幼児から生活リズムを整え子どもの成長を見守りその子どもたちがおとなになつても眠育を教える行ける様な環境を作って行ければと思います。また、眠育を取り組んで行くことで、不登校の改善や体調も良くなり色々なことに対して「やるきUP」学力でも「成績UP」良いことばかりです。高知県も「早寝 早起き 朝ごはん」に取り組んでいます。この様な取組をPTA活動でもっとたくさんの方に広め知って頂きたいと思つています。これからの子どもたちの未来のために今の生活リズムを見直してください。

受賞おめでとうございます
令和三年度県P連
広報紙コンテスト入賞校
【最優秀賞】
高知市立初月小学校PTA
【優秀賞】
高知市立春野中学校PTA
【奨励賞】
香南市立野市小学校PTA
本山町立吉野小学校PTA
高知市立介良小学校PTA
いの町立伊野南小学校PTA

令和三年度
日本PTA全国協議会
会長表彰
【団体表彰】
日高村立能津小学校PTA
令和三年度
文部科学大臣表彰
【優良PTA表彰】
香美市立大宮小学校PTA
越知町立越知中学校PTA

令和三年度
日本PTA全国協議会
会長表彰
【団体表彰】
日高村立能津小学校PTA
令和三年度
文部科学大臣表彰
【優良PTA表彰】
香美市立大宮小学校PTA
越知町立越知中学校PTA

令和三年度
文部科学大臣表彰
【優良PTA表彰】
香美市立大宮小学校PTA
越知町立越知中学校PTA